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Введение. Предприниматели являются важным слоем в социальной структуре социума, 

составляя в развитых странах ядро среднего класса. Отношение к предпринимательству в российском 

обществе является своеобразным барометром оценки рыночных реформ в целом, поскольку одним из 

главных признаков рыночной экономики является свобода предпринимательства и частной 

собственности. Цель статьи — по результатам проведённого исследования выявить отношение 

населения Республики Мордовия к предпринимательству, установить реальный и идеальный образа 

современного предпринимателя, его позитивные и негативные стороны, а также проблемы и барьеры 

для развития предпринимательства в целом. 
 Методы. Эмпирической базой исследования стали данные социологического исследования 

(анкетного опроса, n=300) населения Республики Мордовия по квотной выборке. Применение 

аналитических методов и приёмов исследования (анализа, обобщения, индукции и дедукции, 

системного подхода) позволило обосновать авторскую точку зрения на сущность, функции, 

положительные и отрицательные стороны предпринимательства, идеальный и реальный образ 

предпринимателя, причины занятия предпринимательством в современных условиях. 
Основные идеи исследования, полученные результаты и их обсуждение. Анализ собранного 

эмпирического материала показывает, что большинство населения региона считает, что за последние 

пять лет отношение к предпринимателям изменилось в лучшую сторону. Однако, по мнению 

респондентов, реальный образ предпринимателя сегодня включает в большей степени критические 

характеристики: «успешный нувориш, стремящийся к наживе», «олигарх, который дружит с 

властью», «торговец на рынке», и ИП-шник, сводящий концы с концами. При оценке главной роли 

предпринимателя для развития общества большинство отметили макроэкономические функции — 

создание новых рабочих мест, удовлетворение массовых потребностей общества и производство 

уникального / полезного продукта. Выявлены противоречивые оценки населением деятельности 

предпринимателей, их взаимодействия с властью.  
Заключение. Динамичное развитие региона требует активной предпринимательской 

деятельности, без которой невозможна эффективная экономика, существенным потенциалом 

предпринимательства является позитивное отношение населения, особенно молодёжи к 

предпринимателям. Материалы статьи будут полезны представителям органов государственной 

власти, предпринимателям, специалистам, занимающимся разработкой государственных программ 

поддержки развития предпринимательства, а также для преподавания учебных курсах «социология 

предпринимательства», «экономическая социология».  
Ключевые слова: предприниматели, идеальный образ, социологический анализ, анкетный опрос, 

население региона. 
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Introduction. Entrepreneurs are an important layer in the social structure of society, forming the core of 

the middle class in developed countries. The attitude to entrepreneurship in Russian society is a kind of 

barometer for evaluating market reforms in general, since one of the main features of a market economy is 

the freedom of entrepreneurship and private property. The purpose of the article is to identify the attitude of 

the population of the Republic of Mordovia to entrepreneurship, to establish the real and ideal image of a 

modern entrepreneur, its positive and negative aspects, as well as problems and barriers to the development of 

entrepreneurship in general. 
Methods. The empirical basis of the study was the data of a sociological survey (questionnaire survey, 

n=300) of the population of the Republic of Mordovia on a quota sample. The use of analytical methods and 

research techniques (analysis, generalization, induction and deduction, system approach) allowed us to 

substantiate the author's point of view on the essence, functions, positive and negative aspects of 

entrepreneurship, the ideal and real image of the entrepreneur, the reasons for engaging in entrepreneurship in 

modern conditions. 
Results. The analysis of the collected empirical material shows that the majority of the population of the 

region believes that over the past five years, the attitude towards entrepreneurs has changed for the better. 

However, according to respondents, the real image of an entrepreneur today includes more critical 

characteristics: "a successful Nouveau riche who seeks to make money", "an oligarch who is friends with the 

authorities", "a trader in the market", and an IPESHNIK who makes ends meet. When assessing the main role 

of the entrepreneur for the development of society, the majority noted the macroeconomic functions — the 

creation of new jobs, meeting the mass needs of society and the production of a unique/useful product. 

Contradictory assessments of the activities of entrepreneurs and their interaction with the authorities are 

revealed by the population.  
Conclusion. The dynamic development of the region requires active entrepreneurial activity, without 

which an effective economy is impossible. A significant potential of entrepreneurship is the positive attitude 

of the population, especially young people to entrepreneurs. The materials of the article will be useful for 

representatives of state authorities, entrepreneurs, specialists involved in the development of state programs to 

support the development of entrepreneurship, as well as for teaching training courses "sociology of 

entrepreneurship", "economic sociology". 

Keywords: entrepreneurs, ideal image, sociological analysis, questionnaire survey, population of the 

region. 
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